
AA02

时政新闻

本报讯 昨日，市长马懿主
持召开市政府第 20 次常务
会议，安排部署近期几项重
点工作。

会议要求，要深入学
习、准确把握中央和省委
会议精神，准确把握经济
发展新常态的科学判断，
准确把握今年经济工作的
总体要求和主要任务，把
握好现阶段郑州发展的正
确方向，认清新常态下郑
州面临的机遇和挑战，制
定好应对措施，促进经济
持续健康发展。

会议要求，要按照“扩
需求、调结构、创优势、增活
力”，“调中求进、改中激活、
转中促好、变中取胜”等要
求，做好近期几项重点工
作。一要做好各在建工程
的收尾工作，要按照时间节
点，加快推进畅通郑州各项
工程建设，持续推进省会交
通秩序综合整治，提升城市
精细化管理水平。二要统
筹考虑、科学谋划今年的重
点工程，加快交通道路、公
共服务设施等重大基础设

施建设，加大产业投资力
度，加快重点项目建设，春
节前符合开工条件的要尽
快开工、全面开工、加快推
进。三要推进现代产业体
系构建，加快推进工业结构
优化升级、加快推进服务业
提质增效、加快发展都市生
态农业。四要密切关注一
季度经济运行的监测、分
析，加强财税征管，确保经
济形势持续向好。五要做
好安全生产工作，要吸取近
期其他地区重大安全事故
教训，切实增强做好安全生
产工作的责任感和紧迫感，
特别是春节前这段时间，安
全生产任务艰巨，责任重
大，各级各主管部门要加强
领导，强化责任，加大工矿
企业安全生产、道路交通安
全、消防安全、食品安全的
监督检查力度，把各项措施
落实到位，切实做到警钟长
鸣，确保全市安全生产形势
持续稳定。

会 议 还 研 究 了 其 他
议题。
郑州晚报记者 董艳竹

郑州城区批发市场并非
全部一迁了之，与居民日常
生活息息相关的“菜篮子”不
但 不 搬 迁 ，还 要 大 幅 增 加 。
对于一些便利日常购物的集
贸市场，采取部分外迁，仅将
其批发业务迁出城区，保留
零售业态保障周边居民正常
生 活 。 市 场 外 迁 空 出 的 土
地，首先用作公共设施建设，
一大批菜市场、变电站、公交
场站等历史欠账，也将在外

迁市场原址开工建设。
道路是城市血管。为疏

通郑州东西交通大动脉，仅中
州大道两侧最少3个市场外迁
让位道路建设。

“市场外迁不是简单的市
场位置挪动，更是一本沉甸甸
的民生账。”郑州市市场外迁
工作领导小组办公室、市场发
展局相关负责人说。
（原载《人民日报》
2015年1月5日14版）

昨日，《人民日报》14 版以《郑州：批发市场走了 休闲公园来了》为题，从“破解城
市病，市场出城成首选”、“外迁是双赢，居民商户尝甜头”、“市场往外走，先要算好民
生账”三个方面，报道了郑州用3年时间，将中心城区177个批发市场分批迁至四环
外，腾出更多空间给民生项目。本报今日予以全文转发。
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3年外迁177个，给百姓生活腾地

郑州：批发市场走了
休闲公园来了

□人民日报记者 王汉超

破解城市病，
市场出城成首选

眼下，搬家是郑州各大市
场圈子里最忙活的事。郑州
以“商”闻名，近 200 个专业
批发市场星罗棋布，人口集
聚涌入，交通拥堵、公共资
源紧缺等城市病随之而来，
城市公共建设不堪重负。

郑州城区批发市场大
多占据居民生活区，脏、乱、
差现象无法根除。同时，一
批关系社会民生的公共设
施迫于空间限制，无法修
建。郑州“缺电”现象频发，
症结在变电站无处落地，空
中有电下不来，越是居民集
中区域，缺公园、少公交等
问题越突出，老旧批发市场
外迁成为化解难题首选。

几年前，郑州启动市场
外迁工程。截至去年 8 月，
规划的外迁市场承接地已
达 12 个，全部毗邻高速公
路或快速通道，交通条件优
越。与此同时，中心城区批
发市场列入外迁计划，2013
年年底已完成 76 家，2014
年外迁 50 余家。

金 水 区 农 业 路 东 三 街
的 信 基 黄 河 生 活 广 场 ，已
没 有 往 日 喧 闹 。 这 个 面 积
超 过 300 亩 的 批 发 市 场 已
经 全 部 外 迁 ，取 而 代 之 的
将 是 占 地 345 亩 的 郑 州 青
少 年 公 园 ，今 年 年 初 开 工 ，
建 成 后 可 供 周 边 近 50 万 居
民休闲娱乐。

外迁意味着利益再分配，
补偿机制不可缺。郑州实行
财税扶持政策，老旧市场外迁
后土地开发收益40%用于所在

区基础设施建设，每年列支一
亿元外迁引导资金。涉及市
场主和商户补偿标准，各区根
据实际情况略有不同，以黄河
生活广场为例，市场主体运营
者每亩可获一万元补偿，房屋
补偿另算，商户每平方米搬迁
补助为40元。

“握指成拳跟单打独斗完
全是两个概念，新市场规模
大，专业集中，将来一定会比
现在更好。”商户乔木对市场
外迁充满信心。

外迁是双赢，居民商户尝甜头

用 3 年时间，将中心城区
177个批发市场分批外迁，实为
郑州商业发展史上的一次蝶
变，城市发展中的重要选择。

这样的壮举必然来自于
对经济发展的转型思考。批
发市场让郑州以“商”闻名，然
而，随着城市快速发展和商业
竞争加剧，在郑州中心城区

“星罗棋布”的上百个批发市
场渐显“不堪重负”。除人流、
车流、物流汇聚带来的日益拥
堵的交通外，众多老牌批发市
场还面临业态升级、扩容受
限、电商冲击等转型阵痛。放

眼全国，专业批发市场只有转
型升级，才能活得下去，只有
集聚发展，才能活得更好。尤
其对于郑州而言，它已不再是
一个市场的抉择，而上升为一
个城市的抉择。

这样的壮举必然来自于
对民生实事的深刻洞察。正
所谓“勃兴之间，民生为大；和
谐发展，民生为先”。老旧批
发市场占据居民生活区，不少
公共设施落不了“地”，民生项
目无“空”开展，以至于影响到
城市公共服务水平的整体提
升。一面要填补历史欠账，一

面要维持生活便利，如何破解
这一难题，只有外迁批发市
场，腾笼换鸟，给民生项目让
渡出更多空间，让百姓走得出
去，玩得起来。

无疑，市场外迁无论于商
户还是于百 姓 ，都 是 得 益 之
举。在“增减进出”之间，巧
妙地将两难变“双赢”，彰显
出 决 策 者 的 政 治 智 慧 和 勇
气。眼下，由批发市场外迁
奏响的郑州商业变革和民生
发展交响曲正催人奋进。郑
州，以更大的担当和更努力
的行动，稳健前行。

市政府常务会议
部署近期重点工作

之六十九

本报讯 1 月 5 日至 6 日，国
务院参事室调研组来郑，就
我市推进丝绸之路经济带
建设中的生态保护与文物
保护工作等进行调研。

在昨日下午召开的座
谈会上，调研组表示，郑州
地处中原腹地，文化遗产灿
若繁星，同时又处于丝绸之
路经济带西向、南向和连接
海上丝绸之路的交会点，其
生态保护和文物保护工作
是丝绸之路经济带建设中
的重要内容，此次来郑主要
是为丝绸之路经济带建设
中的生态与文物保护工作
做好科学分析。

调研组听取了我市基
本市情和经济社会发展概
况、郑州市推进丝绸之路经
济带建设中的生态保护与
文物保护情况的介绍。近
年来，市委、市政府高度重
视生态保护工作，不断加大
生态建设和综合整治力度，
加快经济发展方式转变，强
化生态环境监管，着力解决
危害群众健康和影响可持
续发展的突出问题，取得了
一定成绩。

生态保护方面，市区建
成了一批 PM2.5 环境空气
质量监测子站，我市成为全
国第二个与国家环境监测
总站实现联网的城市。目
前全市共拆改燃煤锅炉700
余台，电力和水泥企业提标

治理工程全部完成。老旧
车辆、黄标车注销和强制报
废 4.88 万辆。我市林地面
积已达 23.69 万公顷，森林
覆盖率达 33.36%；城区绿
化总面积达 1.4 亿平方米，
绿化覆盖率达到 40.5%，人
均公共绿地达到11.25平方
米 ，生态环境显著改善。

文物保护方面，目前
我市拥有世界文化遗产 2
处，全国重点文物保护单
位 74 处 80 项，省保单位 95
处，市保单位 268 处，各类
文物 古迹达 8651 处。无
论是文物古迹的总量，还
是全国重点文物保护单位
数量，都位于全国城市前
列。长期以来，我市以价
值突出、影响广泛、发展成
熟的典型遗址为核心，打
造文化遗产片区，推动文
化遗产集群化发展，提升
文 化 产 业 规 模 效 应 。 同
时，将文化遗产保护利用
与城市景观提升、新型城
镇化建设、建设项目发展、
文化提升相结合，促进零
星分布的历史遗存发挥社
会文化功能。

今日，调研组一行还将
赴商城遗址、郑东新区龙
湖、经开区保税中心、郑欧
班列、中原西路生态廊道以
及荥阳新材料产业园等地
考察调研。
郑州晚报记者 董艳竹


